
网曝豪华病房耗资4.8亿
2011年 10月，历时两年

建成的白求恩第一医院新

干部病房投入使用。覃主

任拍了一些照片，放到该院

的网站上，并配有他写的一

则新闻通稿。次日，该通稿

被当地网友改成“吉林大学

一医院：穷奢极欲的八星级

干部病房”帖子，发在国内

各大论坛。

有自称知情的网友称，

该干部病房耗资4.8亿元人

民币，内部配置全是国际顶

级进口设备，只有副厅（局）

级以上领导干部才能入住，

“奢华程度超出想象”。

在网友发布的病房照

片里，房间宽敞明亮，设有

衣柜、书桌和陪护床，储物

柜上放有盆栽，正对病床的

墙上安有液晶电视。房间

内，还设有一个客厅，里面

摆上了皮沙发和液晶电视。

网友震惊之余，纷纷跟

帖诘问：如此豪华病房为谁

而建？老百姓看不起病，吉

大一院建的干部病房却如

此豪华，白求恩如果在世情

何以堪？

面对如此诘问，吉林大

学白求恩第一医院副院长

牛俊奇觉得“很委屈”。因

为，他觉得医院新落成的干

部病房“并不像网上传的那

样”，“其实实际造价比普通

病房还低”。

记者曾实地察看了新干

部病房大楼。进入大厅，豪

华的中央吊顶大灯与镶花地

板交相辉映，与正门相对应

的是一座占地三十余平方米

的假山，周围设有板凳供人

休息。而每个楼层设置的医

护工作站宽敞整洁，远远看

去像是酒店前台。

一位不愿具名的护士

介绍说，6 至 8 楼为厅局级

干部病房，9和 10楼则为副

省及省级干部病房，一个病

房只设一个床位。

在10楼，记者看到这种

部级领导的病房最大有近

200 平方米，由厨房、次卧

室、主病房、卫生间、客厅、

餐厅组合而成。里面还摆

有衣柜、餐桌、真皮沙发等。

八星级酒店气派，只有副厅（局）级以上领导干部才能入住
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检阅资料发现，江苏、

北京、河南、山东等地，早已

存在诸多的豪华病房。如

武汉同济医院的高干VIP病

房，每晚费用达1000元。

以吉林大学白求恩第

一医院为例，其前身为白求

恩医科大学附属医院，该院

的干部病房建于1985年，当

时是吉林省唯一指定“承担

全省及中央直属单位在长

春机构副厅（局）级以上领

导干部的医疗保健工作，固

定服务对象2000人”。

2006年，吉林省人民医

院用其门诊大楼的3个楼层

作为干部病房。一个房摆有

3个床位。此时，吉林大学

白求恩第一医院不再是唯一

指定承担干部保健的医院。

两相对比，白求恩第一

医院老干部病房显得陈旧，

仪器设备也较为落后。这

直接导致在吉林大学白求

恩第一医院住院的老干部

流向吉林省人民医院。

这并不仅仅是经济收

入的流失。

“领导觉得在哪家医院

好，住得舒服，说不定就给批

个条子，什么仪器设备的就

全来了。”一知情人士说，之

后吉林省中医院也开设干部

诊疗区。由此，长春市的干

部，尤其是高级干部的医疗，

基本实现三院鼎立之势。

另据监察部、人事部披

露，全国党政部门有200万

名各级干部长期请病假，其

中有40万名干部长期占据

了干部病房、干部招待所、

度假村，一年开支约为500

亿元。这才是豪华病房的

最大金主。

对于高干豪华病房，北

大医改课题组组长顾昕教

授直言，“最根本的原因就

是特权使用。”他说，解决这

些问题的方式就是让其市

场自由化。

原国务院研究室社会

发展司司长、《大国医改》作

者朱幼棣称，干部病房的改

革应该通过推进公费医疗

改革逐渐让之消失。“这是

历史留下来的问题，不可能

一下子让它没有，突然没

了，老干部这一块不好办。

只能是老人用老办法，新人

用新办法，实现平稳过渡。”

谁是豪华病房最大金主 全国有40万干部长期占据干部病房等，一年开支约500亿

卫生部门要求降“用药收入比重”，一些公立医院

就提高“设备检查收入比重”。一个心血管病人被放7

个支架，血管成了“钢铁长城”——“过度医疗”久治难

除，而且还不断花样翻新。究竟该如何借新医改切除

这一毒瘤？ 据《法制晚报》

得了心血管病 安了7个支架
济南某公司一位副总曾因为心梗住院，接受支架

治疗手术，先后被放进7个支架，前后花了十几万。

“支架放3个以上就失去临床意义，放7个纯粹变

成卖支架。”山东省胸科医院医学工程部主任毛树伟

说，就心脏病治疗而言，搭桥手术是最好的方案，但现

在医生普遍不愿做搭桥手术，而倾向于放支架。

一些医生不愿“搭桥”偏爱“支架”，不仅因为支架

利润多，还因为医生能拿回扣。齐鲁医院一位不愿透

露姓名的医生坦言，“每个支架医生能拿到10%至15%

的回扣”。这意味着，每给病人放一个进口支架，医生

至少能拿到2000元。

只需两天的抗生素，硬给用一周
与支架、瓣膜、钢板等植入性医疗器械类似，抗生

素是目前最常被滥用的药品。

山东省千佛山医院消化内科副主任陈自平说：

“往往不需要打吊瓶的打了吊瓶，不该用的消炎药用

了，只需用两天的抗生素，硬给用一周。”

“过量使用抗生素，不但导致细菌耐药，出现‘超

级细菌’，还容易引发患者急性肾衰或肝衰竭。”山东

省千佛山医院肾内科主任许冬梅说。

降了“用药比重”“过度检查”更重
为降低医院对药品收入的过度依赖，各地卫生主

管部门结合新医改，推出了一些控制性措施。

但记者采访发现，一些医院“上有政策，下有对

策”，授意医生多开大型设备检查，如核磁共振、CT等

等。“大型设备检查费用上去了，药品收入占比也就下

降了。该降的没降，不该升的反而升了，等于按下葫

芦起来瓢。”

有关专家表示，不实行医药分离，不改变以药（含

医疗设备检查）养医，“过度医疗”难题就不可能根治。

网曝吉林4.8亿建奢华病房
气派胜似八星级酒店 副厅（局）以上干部才能入住

吉林大学白求恩第一医院党办覃主任怎么也没想到，他在医院网站上传的几张照片，会给单位带来一场风波。2011

年10月，覃将该院新干部病房的一些照片放到本院的网站上。不想被多个论坛争相转载，并被网友配上标题“穷奢极欲

的八星级干部病房”。一时间，吉林大学白求恩第一医院被推上风口浪尖。网友诘问：如此豪华病房到底为谁而建？费

用又该由谁来掏？

然而，记者调查得知，豪华病房非吉林独有。此前，媒体报道，江苏、北京、河南、武汉、山东等地，此类豪华和超豪华

病房早已存在。 据《重庆晨报》

网友惊叹病房的奢华，

一些入住其中的老干部只

是觉得“实用”。退休后享

受正厅级待遇的老干部魏

裕民说：“我不这么看，谈不

上豪华，很实用。这并不过

分，是为了养病的需要。”魏

在新干部病房投入使用的

第二天，就住进了633病房。

魏裕民说，“如果病房比家里

条件还差，那还来医院干嘛！”

尽管新干部病房投入

使用只有几天时间，但早已

人满为患。一名护士说，

“现在，已经没有单间了。”

这名护士说，过来住的

老干部一般都是二级保健

离休人员，都是长住。“住院

的干部平均年龄大约在 78

岁。”牛俊奇说。

记者调查得知的数据

是，这些老干部的医疗费用

不低。以住在 619 房间、享

受副厅级待遇的老干部梁

锐为例，其在 10 月 8 日入

院，截至21日晚 18时，他的

医疗费用约为 13094 元，平

均下来每天费用近千元。

然而，老干部们虽长期

住着已经超出报销标准的

病房，但接受记者采访的几

位厅级以上老干部，几乎都

不知道他们住的病房一天

多少钱。他们只知道，这个

费用几乎不用自己出。

接受采访的几位老干

部均表示，他们一年住院两

次，一次在半个月左右。这

样的医疗费用放在普通家

庭难以承受。

“病房条件不能比家里差”“投入使用只有几天时间，但早已人满为患”

一个心血管病人
被放7个支架
公立医院被指过度医疗

病房内部装修奢华


